

LOS RESTOS DEL GENERAL GOMEZ LLEGARON ANOCHE A LA HABANA.

Mundo, junio 19/21

Desde anoche, a las nueve se encuentran en tierra cubana los preciados restos del mayor general del Ejército Libertador, José Miguel Gómez.

Desde dos horas antes de llegar el cadáver al muelle, el Paseo de Martí era insuficiente para contener el inmenso público que se había congregado frente a la residencia de los familiares del extinto y en los alrededores y avenidas de aquella regia mansión.

Esto ocurría, como decimos, en el Prado, y en los muelles desde el atardecer se hacía imposible el paso y lo mismo ocurría en el Malecón hasta el Parque Macco. Todos estaban ansiosos de que se diera el aviso, de que el crucero "Cuba" que traía los restos, fuera anunciado. Todos deseaban de que el cadáver de José Miguel Gómez estuviera en tierra para comenzar a rendirle los homenajes a que se hiciera acreedor por sus antecedentes revolucionarios, por su historia política, por su trato afectuoso con todo el mundo, por su democracia jamás desmentida.

Cuando el "Cuba" entró en puerto, aquella ola humana se movió en todas direcciones. La multitud, desesperada, de que bajaran los restos a tierra para acompañarlos en cristiana peregrinación a la casa que fué un tiempo dichoso hogar de los esposos Gómez-Arias.

Los restos al fin fueron traídos a tierra y cuando el armón se puso en marcha, puede decirse que más de veinte mil personas siguieron a la fúnebre comitiva a pie, sin que demostraran cansancio, ni se molestaran por el hacinamiento humano que asfixiaba.

Hubo momento en la calle de O'Reilly en que se hizo imposible que el pueblo pudiera dar un paso y se hacía difícil distinguir el armón que llevaba el féretro.

Fuimos observar que desde los balcones muchas damas se llevaban el pañuelo a los ojos y otras que, presas de conmoción nerviosa, eran retiradas al interior de las casas, en evitación de posibles desgracias.

Las flores caían también desde los balcones, y al pasar el féretro por la plazuela de Monserrate, una señora arrancó la bandera cubana que allí estaba y la arrojó sobre el armón.

Debemos hacer constar, pues esto es muy elocuente que si la cantidad de público del género masculino era extraordinariamente enorme, la del elemento femenino no era disminuído. Mujeres de todas las clases sociales figuraban en el cortejo, a pie, deseosas también de que se les diera puestos junto al armón para acompañar bien de cerca aquellos restos mortales.

Cuando el armón y la comitiva estaban ya a llegar a la casa de la calle del Prado, fué preciso que por una compañía de soldados del ejército, se hiciera un despejo para que pudiera pasar el féretro y ser colocado el cadáver en capilla ardiente.

Si imponente ha sido el acto que anoche se llevó a cabo con motivo de la llegada a la Habana de los restos del general Gómez, es de esperar que el de hoy, con ocasión del sepelio, sea mucho más imponente, habida cuenta que anoche no se sabía la hora fija en que llegaría el crucero "Cuba", y así y todo sin temor a exageración puede decirse que más de cuarenta mil personas fueron testigos de la llegada de esos restos que ya están expuestos en la severa capilla fúnebre instalada en el Palacete de la calle del Prado.

Los barcos a la vista

Próximamente a las ocho y diez minutos de la noche, el semaforista del Morro comunicó a la Policía del Puerto la presencia del convoy fúnebre, noticia que confirmaba un aerograma enviado a la Jefatura de la Marina Nacional, por el comandante del crucero "Cuba", quien decía que llegarían sobre las nueve y media de la noche.

La llegada

Coincidiendo con el cañonazo de las nueve, el crucero "Cuba" efectuaba su atraque al costado de la chalana Regla, de la casa Doniphan, que desde por la mañana había sido atracada a la Pila de Neptuno, para facilitar el desembarque del féretro.

Una vez puesto a libre plática por el doctor Meyra, oficial médico de la Sanidad Marítima y previo el requi-

sito de la Ley de Inmigración, que fué cumplido por el inspector Pedro Aquino, desembarcó la comitiva y veinte minutos después se procedió a desembarcar el cadáver, siendo colocado sobre un armón del cuerpo de Artillería que de antemano había sido llevado hasta aquel lugar.

Momento de solemne recogimiento fué aquel. El numeroso público allí congregado, sobrecogido de pesar, profundamente conmovido, presenció el acto respetuosamente descubierto ante los restos del gran patriota, arrancando lágrimas de muchos de los allí presentes.

El lujoso sarcófago cubierto con una bandera cubana de seda, fué desembarcado, utilizándose la grúa de a bordo y colocado en el armón, en hombros de ocho sargentos del ejército.

La familia del general Gómez

A bordo del yate presidencial "Hatuey" realizó la triste jornada, la señora viuda e hijos del general, a quien acompañaban sus hijos políticos, comandante de la Marina Nacional, Julio Morales Coello y doctor Juan Mencía, y el doctor Orestes Ferrara y su esposa. El doctor Miguel Mariano Gómez venía en el "Cuba", acompañando a su señor padre.

El "Hatuey" atracó al muelle de Caballería para desembarcar a los viajeros, donde brevemente recibieron el pésame de las personas de su amistad más allegadas, entre las que figuraba nuestro compañero de redacción, Alberto Ruiz, siendo atendidos cortésmente por el teniente de la policía del puerto, Jacinto del Calvo.



En la propia máquina del general Gómez se trasladaron al palacete de Prado, en compañía de las personas ya citadas y el doctor Enrique Roig, y los oficiales de la Policía Nacional, señores García Infante y Hernández.

El cortejo en marcha

A las diez menos diez de la noche se puso en marcha el cortejo fúnebre. Abrían la marcha una sección montada de la Policía Nacional; la banda de música de la Marina Nacional; dos secciones de infantería de Marina; el armón que mandaba el sargento Agustín Caraballo; las autoridades; un pelotón de vigilantes de la Policía del Puerto al frente del cual marchaba el comandante Armando André, capitán del Puerto, y el sargento Pablo Cajas; el pueblo y dos carros fúnebres llevando las coronas.

La concurrencia

Imposible es hacer una reseña completa de las personas que concurrieron al piadoso acto de recibir y acompañar los restos del popular patriota. Autoridades, políticos de todos matices y particulares, allí se hallaban congregados.

Recordamos a los señores: General Castillo Duany, secretario de Guerra y Marina; Don Marcelino Díaz de Villegas, Alcalde Municipal; los ex secretarios de Despacho, José María Barraqué, doctor Manuel Varona Suárez, Manuel Sardiña, Licenciado Juan Menocal, Dámaso Pasalodos, Doctor Ignacio Ramírez, Rafael Martínez Ortiz, Nicolás Alberdi; General Ducassi; Generales Manuel Alfonso y Carlos Guas; Baldomero Acosta, Alcalde de Mariana; Andrés Hernández, Alcalde de la Cárcel; general Gabriel Arango, Arturo Carricarte, capitán de fragata, Cecilio Martínez Dalmau; señora Lita Salmorraigh de Pennino; Aurelio Ramos Merlo, director de la Gaceta Oficial; Presidente del Ayuntamiento; doctores Hugo Roberts y Frank Menocal; Agustín Trató, Jefe de la Sección de Gobernación del Ayuntamiento; Rogelio Díaz Piedra; General Loynaz del Castillo; General Eduardo Guzmán; Alberto Barreras, Gobernador Provincial; Ernesto Asbert; el capitán de la Policía Nacional, Pedro Hernández, y los capitanes Nájuez y Pedro Cárdenas; Eduardo González del Real, oficial de la Marina; coronel Herrera; Comisión del Cuerpo de Bomberos; capitán Alberto Miranda, ayudante del Alcalde Municipal; nutrida comisión del Consejo Nacional de Veteranos; comisiones de los comités liberales y conservadores de los barrios de Paula y Templete; Roberto Méndez Peñate; general Darcacha; general P. Díaz; Carlos y Francisco Obregón; Luis O'Brien; Baldomero Gárriga Quevedo, presidente del Partido Demócrata del Templete; José Mencía; Alberto Alfonso, Jefe de Despacho de la Capitania del Puerto; Abel Du Breuil, se-

cretario particular del comandante André; Manuel Vivancos; César Agüero; Ricardo García; General Antonio Varona; Eulogio Sardiñas; Benito Barceló, en representación de los Veteranos de Sagua; Ernesto López; Narciso Munné; Gustavo González Beauville; Virgilio Morales Díaz; el ingeniero Saaverio; Eligio Madan y otros.

Los destroyers americanos

Formando parte de la flotilla vinieron los destroyers americanos 58 y 184, pertenecientes a la estación naval de Key West, cuyas dotaciones probablemente se sumarán al sepelio, regresando el lunes.

Desfilando por la capilla

Desde las cuatro de la tarde un público en columna nutrida, empezó a desfilarse ante la capilla levantada en el Palacete de Prado y Trocadero.

Fué menester que la policía nacional, estableciera en la calle un ordenado cordón a fin de evitar aglomeración, las que siempre en estos casos hacen imposible el tráfico.

El hall del palacete Gómez-Arias, lucía una calle con dos hileras de grandes coronas que las hacían resaltar más la iluminación que se difundía en toda la casa.

Las comisiones y los enviados especiales, empezaron desde hora temprana a hacer su presentación, dando sus nombres e informando su procedencia y ando el mensaje a ellos encomendados.

La cuadra de ese paseo, entre Trocadero y Colón, se encuentra llena de coronas.

Doña América

A las nueve y media llegó a su hogar, acompañada de sus hijas y yernos, doña América Arias, viuda del héroe de Arroyo Blanco.

Su entrada la hizo en un auto cerrado, por la puerta de Trocadero, la señora América, formándole el público que salía una calle, por la que atravesó, reinando un devoto silencio.

Los expolicías y E. M.

Los Jefes que componían el Estado Mayor del General Gómez, en la guerra de Independencia y la Asociación de Ex-policías, eran los encar-

gados de ordenar el desfile en el interior del edificio.

Oferta

En vista de la enorme cantidad de coronas, el señor Juan Hernández ofreció su domicilio para que en él fueran colocadas.

Otros detalles de la llegada de los restos

Una vez salida la comitiva fúnebre del muelle donde no era posible entrar, tomó por la calle de O'Reilly entre un apretado haz de público que hacía materialmente imposible dar un paso.

Al llegar el armón frente al edificio del Senado, el pueblo en un gesto de violencia, quiso soltar las correas que aseguraban el ataúd sobre el armón, teniendo que intervenir el doctor Miguel Mariano Gómez, quien suplicó al pueblo dejaran llegar los restos de su padre a su morada, pues además no era posible tomar en hombros el sarcófago por su enorme peso.

Hay que tener en cuenta que éste es de bronce como hemos dicho antes y su peso casi llega a 800 libras.

Al fin entró la reflexión y siguió el cortejo la marcha, hasta que nuevamente al llegar a la plazoleta de Albear, muchos se pusieron de rodillas suplicando dejaran cargar los queridos restos.

La policía, que durante todo el tiempo invertido en el desfile del pueblo ante la capilla, pasó del cortejo desde el muelle a la casa Gómez-Arias y después el desfile también ante el cadáver, usó de toda la prudencia debida, no dando lugar con esto a lamentables consecuencias.

Nuevamente se pusieron en marcha por Zulueta, Neptuno, Prado por derecha, Colón y Prado por la izquierda, hasta el Palacete.

Los ocho sargentos del Ejército, se dispusieron a entrar el cadáver para hacer su colocación en la capilla ardiente, cuando el pueblo en el arrebatado de frenesí quiso intentar de nuevo tomar en hombros el cadáver para el mismo colocarlo en la capilla.

La oía humana era de tal magnitud, que los sargentos cargadores no podían avanzar un solo paso, y el vocerío del pueblo vino a intranquilizar los espíritus, pues se temió una alteración del orden, que como todas trae sus consecuencias funestas.

El general Loynaz del Castillo y doctor Enrique Roig, tuvieron que dirigir al pueblo frases razonadas, argumentadas con súplicas; esto calmó un tanto los ánimos y con grandes trabajos se llevaron hasta la capilla los sargentos el ataúd con los restos del llorado general.

No es posible dar una reseña detallada de los que componían la comitiva que marchaba tras los restos, pues basta saber que los Secretarios de Gobernación y Guerra y Marina, que marchaban al lado del doctor Miguel Mariano Gómez y demás familiares, así como los jefes del ejército y de la Marina Nacional, general Caballero, llegando por distintos rumbos a la casa mortuoria, los uniformes de los jefes y oficiales que asistieron al acto se encontraban totalmente empapados de sudor.

Dr. Miguel M. Gómez y A. André

Desde que puso pie en tierra el doctor Miguel Mariano Gómez, los que fueron a recibir los despojos de su amante padre, se le avalanzaron estrechándolo fuertemente, y casi agobiándolo.

Una nota que no podemos dejar en silencio fué el momento que Miguel Mariano y el comandante Armando André, en un fuerte abrazo, iniciaron su reconciliación.

Cuando llegaron a la casa del Prado, los millares de concurrentes, quisieron también hacer esas demostraciones de afecto al querido hijo del desaparecido, lo que hizo que éste suplicara lo dejaran, pues no podía resistir más.

No obstante, de nada valió la súplica, pues esa costumbre entre nosotros no es fácil desarraigarse en un minuto, haciendo que todo el que en-

traza lo estrechara con la emoción del momento.

Primera guardia

La primera guardia se la rindieron al general Gómez en tierra cubana, los secretarios de Guerra y Marina y Gobernación, su hijo el doctor Miguel Mariano Gómez, los jefes del Ejército de la Marina, general Caballero y coronel Carricarte.

La segunda: don Marcelino Díaz de Villegas, general Carlos Guas y los doctores Matías Duque y Bartolomé Sagaró.

Las visitas en la casa de los familiares

Presbítero Francisco María Bonet; Hospital de Paula; Comisión de la Vanguardia Liberal Liberal de Puentes Grandes con una corona, y compuesta de los señores Manuel León, Cecilio Azcona, Francisco Avila, Fernando Ledón, José Avila; Comisión del Partido Liberal de Yaguajay, general Manuel Delgado, José M. Ortíz, Rafael Quiñones, Marcos Larralde, Marcelino García, doctor José Alvarez, Gabriel Orozco y Arturo Recio Betancourt, con una corona de biscuit; comisión de los liberales de Encrucijada, doctor Gerardo Fáez y Buenviaje Díaz, con una corona de biscuit; telegrama de Rafael Borgeña, comisionando al doctor Emilio del Junco, para que lo represente en el entierro del general Gómez.

Concejales del Ayuntamiento de Santiago de Cuba, comisionan al señor José Catasús Caldas, para que los representen en los funerales del general Gómez; Mensaje de pésame del señor Joaquín Coello, Presidente de la Sociedad Andaluza; Comisión de los liberales de Vueltas, comandante José Librado Naranjo y Manuel Fernández, con una corona.

El señor Hubert de Blanck, en representación del Conservatorio Nacional de Música; Comisión de Consolación del Sur, doctor Arsenio O'Charony, Rafael Díaz González, General Andrés Fáez, José Besu Polier, Sotero Páez, Regina Dubé; Colegio de San Vicente de Paula, Sor Belén y Sor Ufa, con seis niñas; Comisión de Cárdenas, comandante Francisco Argiuelles, Presidente, Francisco Linca, Rafael Cruz Alvarez, Ignacio Acosta, Félix Cruz Alvarez, Mario Byrne, Rubén Cruz Alvarez y Domingo Espinosa; Comisión nombrada por la sociedad de Conspiradores por la Independencia de Cuba, compuesta de los señores, doctor Juan Ramón O'Farrill, que la presidía y los señores Armando del Río y Rafael Reyna.

Comisión del Ayuntamiento de Santa Clara, interrada por el señor Pérez y Francisco Valdívila y Reyes López; Comité Ejecutivo de Arroyo Apolo, formado por Eloy Guerra y Rivero y Oscar Rodríguez; por el Barro de Colón, el señor Tito Oliva; Gustavo de la Luz, Secretario de la Vanguardia Liberal de Santa Teresa; en representación del Partido Liberal de Placetas, el capitán Eligio Fariñas y Adalberto Hernández y Hernández, este señor era sargento de la escolta del general Gómez, en la guerra del 95; Coronel Mauricio López Luna, delegado de la Asamblea Provincial de Santa Clara; Juan Quesada, del Comité Liberal del Barrio de Colón, Augusto Franquiz y Rafael Suárez; el conserje del Directorio Liberal, José Barbarito.



Baldomero Acosta, Alcalde de Marianao; comandante Alberto Barreras, Gobernador Provincial; doctor Matías Duque, Edmiglio González; el representante Bartolomé Sagaró; el doctor Ignacio Remírez; Tomás Armstrong; el representante Roberto Méndez Pekaite; el Consejo Provincial, Antonio Ruiz; el doctor Manuel Ecay; Rico Agüero; el doctor Nicolás Alberdi; el señor Arturo Nespereira; el doctor Enrique Roig; Fausto Campuzano; una comisión de liberales de San Nicolás de G.ines, con una corona; una comisión de los Exploradores de Colón, con una magnífica corona, representando una estrella de cinco puntas; una comisión de los empleados

del Hospital Municipal; una comisión del Ayuntamiento de Cárdenas, representada por los concejales señores Venancio Pomar y Juan P. Lazcano; el señor Pascasio Fernández, en representación de los barrios Pazo del Medio y San Miguel, próximos a Matanzas, quien entregó también una corona; Gregorio, Francisco y Martín Uriarte; en representación del Liceo de Santa Clara, el doctor Adaíberto del Pico, doctor Eudaldo Gómez, Julián Llera, Enrique Groso; por la Loggia Masónica de Santa Clara, el ex-consejero, Manuel Hernández Leal; el general Dionisio Arencibia; Luis Carmona, Secretario de la Administración Municipal; el Senador Manuel Varona Suárez.

Una comisión del barrio de Vives, integrada por los miembros del Comité Ejecutivo, presidida por el señor Antonio Franchosi, también el Secretario de Correspondencia, el señor José Pacheco y Francisco Casals y Hernández, Patricio Randón Nogal Juan Sánchez Callejas y Manuel Ríos Mesa; el general Ernesto Asbert; una comisión del barrio del Templete, presidida por el señor Rodolfo Ponce de León, José Valenti, Luis Rosua, Secretario de Actas, Juan de la Cruz, Eduardo Expósito, Cornelio Roque, Roberto Rodríguez, Juan Martí Valenti, liberales y demócratas, y por los conservadores y populares, José Antonio Fernández y Rafael A. de la Puente; una comisión del barrio de Villanueva, presidida por el doctor Arturo Peñaranda, a quien acompañaban el doctor Matías Duque, Cándido Romero, Pedro Villa, Sandalio del Busto, Clemente Orihuela, Juan Barriol y Gregorio Díaz; una comisión del Ayuntamiento de Sagua la Grande, formada por los concejales, señores Manuel Ruiz, José Ventura y Ramón Fernández Pequeño; en representación del Ayuntamiento de Marianao, el concejal Rogelio Santamarina.

El ex Senador por las Villas, e íntimo amigo del desaparecido, José María Espinosa; el segundo Jefe, retirado de la Policía Nacional, José Reguera, que perteneció al Estado Mayor del General Gómez en la Guerra

de Independencia; la señora Isabel García de Avalos y las señoritas María Faustina García; el señor Miguel Avalos y Percy; las señoritas de Echequenda; una comisión del Comité Ejecutivo Liberal de Guanabacoa; una representación de la Juventud Liberal de Prado, presidida por el señor Santiago Estrada; representando al Liceo y Progreso Social de Sancti Spiritus, los señores Ignacio R. Pérez y Policarpo Madrigal; los capitanes Tello Acosta, Francisco Rojas, y el señor Tomás Reina; el señor Gustavo Parodi; una comisión del barrio de Cayo Hueso, presidida por el señor Cipriano Vigoa, a quien acompañaban el doctor Miguel Oliva Padró, Juan Antonio Corrales, Tirso Díaz, Alberto Lombardo e Ignacio Domínguez; una comisión del Comité de Acción Liberal, Amgos de Marcelino Díaz de Villegas, con una valiosa y artística estrella de flores naturales, presidida por el señor Julio C. Travieso; una comisión del barrio del Santo Ángel, presidida por el señor Pedro Ignacio Pérez, el comandante Ituriaga, Ramón Mariño, Vicente Santos, José Darna y Antonio Cabezas; Porfirio Ramos; el comandante Ituriaga y José Pous, en representación de la Asamblea Liberal-Demócrata del Municipio de la Habana; el general José Delgado, Ricardo Campos, ex representante por las Villas; el ex-capitán del Ejército, Domingo Ramos; una comisión de liberales de Puertecitos, presidida por el señor Ceterino Soto, Aurelio R. Pita, David Campos, Isaac Sánchez, Florencio Erisa y Manuel Blanco y Fidel Blanco; capitán de la Policía de Marianao, señor Masip; el señor López Recio Loynaz, en representación de los Veteranos de Camagüey.

José Rosado Aybar, Abogado Consultor de la Presidencia; general Miguel Llanera; por el término de Agramonte, doctor José Mata, Agustín Azares y Lorenzo Hacha; comisión del término de Colón, presidida por el señor Julián González Cepero, Leonardo Rusis, José Mayo, y Federico Herrera; Comisión de Placetas, Aurelio Isidoria Marín, Ramón Rivera Moya, doctor Juan Manuel Pérez, doctor Antonio Asencio, Laureano Pujol y José Hermida, liberales.

El capitán Julián Cruz, Joaquín Collo; doctor Mario García Kohly, Ministro de Cuba en España; Agrupación Liberal Demócrata, José Pous, Manuel G. Cernuda, César Vázquez y Lázaro Pérez; doctor José Pereda e hijo; doctor Eusebio Hernández; coronel Gustavo Alberty, Ernesto López.

Francisco Aday, Administrador del Departamento de Correos de la Secretaría de Sanidad, en representación de la Asociación de Telegrafistas; Liberales de Aguada de Pasajeros, Avelino Espinosa, Ramón Tórtolo, en representación del Comité Liberal; Gustavo Montes; doctor Manuel Ecay y Rojas, ex-Jefe de Cancillería en la época del Gobierno del General Gómez; Luis Estrada, Representante; general Eduardo Guzmán; Enrique Beral, Teniente de Policía, Secretario particular del Jefe del Cuerpo; General Faustino Guerra; coronel Orenco Nodarse; general Alberto Nodarse; el presidente del Ayuntamiento de la



Habana, presidiendo una comisión de concejales del Municipio habanero; una comisión de políticos de San Juan y Martínez, presidida por el Alcalde Municipal, señor Pedro Guerra; y otra comisión de elementos del Partido Liberal de la propia localidad, integrada por los señores Francisco María Pérez y Benjamín Brito; el ex-vice Presidente de la República, doctor Domingo Méndez Capote; doctor Ignacio Remfrez; general Loynaz del Castillo; coronel Carlos Mendieta; el Magistrado de la Sala de lo Civil de esta Audiencia, doctor Marco Aurelio Cervantes; doctor Jesús María Barraqué; doctor José F. Pazos.

Doctor Manuel Martínez Ortiz; doctor Carlos Miguel de Céspedes; general Gerardo Machado; una comisión del Partido Nacional Sufragista, compuesta de las señoras, Presidenta Aida Peñáz de Villaurrutia, Secretario Elisa Sánchez Agramonte, vocales Isabel Margarita Ordex, María C. Sotolongo de Monte, Georgina Sánchez Agramonte, María Luisa B. viuda de Monet, Emilia Gárriga de Arcas, Felina Esberrell, María Luisa Riverón de Sariol, Paquita Monto viuda de Ordex y Laura Más; el Secretario de la Administración Municipal, señor Luis Carmona; el Director de la Biblioteca Municipal, señor Arturo R. de Carricarte, distinguido compañero en el periodismo.

El Secretario de Guerra, General Demetrio Castillo Duany; el senador, doctor Varona Suárez; señor Federico Centellas; los magistrados del Tribunal Supremo, doctores Evaristo G. Avellanal y Juan Manuel Menocal; señor Sebastián Planas; general Alfonso; doctor Eusebio Hernández; comisión del Consejo Nacional de Veteranos, compuesta por los señores, general Pedro Betancourt, general Emilio Núñez, general Manuel Alfonso, general Varona; coronel Eulogio Sardiñas; comandante Teodosio Cagiga; comandante César Agüero; capitán Gustavo Alfonso; capitán Ricardo García, coronel Juan Manuel Menocal. Todos acompañaron el cadáver desde el Muelle de Caballería hasta la casa mortuoria; Comisión de políticos liberales de Jovelianos, señores José Lugones Sotolongo, Otilio Rojas Casanova y Ricardo Fernández; señor Lucio Betancourt; doctores Alberto y Antonio del Junco; el ex-Secretario de Justicia del gobierno del general Gómez, doctor Emilio del Junco; doctor Octavio de Céspedes; el padre Viera, redactor religioso de EL MUNDO; el ayudante del Presidente de la República, comandante José Rosado Llambí; general Pedro Díaz.

Numerosas damas

Desde hora temprana, empezaron a llegar a la casa del general Gómez, numerosas damas de lo más saliente de nuestra sociedad, redoblándose las visitas una vez que se supo en la ciudad la llegada de doña América Arias, viuda del caudillo, a su morada, haciendo imposible dar un paso en toda la planta alta del edificio.

Suspendido el servicio de telégrafos
 Por la Superioridad se ha dispuesto que hoy a la hora del entierro sea suspendido el servicio de telégrafos durante 5 minutos en toda la República.

Esto se ha hecho como muestra de señalado homenaje en honor del héroe de Arroyo Blanco.

A las doce de la noche

A la hora antedicha se hacía materialmente imposible dar un paso en todo lo que hace el Parque Central, Prado y las calles que desembocan cerca del palacete donde se encuentra expuesto el cadáver del general Gómez.

Asistirán los oficiales

El jefe de policía ha dispuesto que al entierro concurren todos los oficiales francos de servicio, los capitanes, cuerpo profesional e inspectores.

Para las tres de la tarde ha sido citada la oficialidad que concurrirá al entierro.

Para cubrir el itinerario

Con el propósito de reforzar las Estaciones por cuyo distrito pasara el entierro, se ha dispuesto que la novena estación envíe a la décima, 3ª vigilantes; la once a la octava, 30 vigilantes; la décimatercera a la séptima, cuarenta vigilantes; la primera a la tercera, veinte vigilantes; la segunda a la tercera, cuarenta vigilantes; la cuarta a la sexta, veinte vigilantes; Arroyo Naranjo a la sexta, 8 vigilantes y Luyanó a la sexta, ocho vigilantes.

Las estaciones que envían personal a otras, no están comprendidas en el itinerario que recorrerá la fúnebre comitiva.

Fuerza de caballería

También con el fin de reforzar el servicio en la Necrópolis se ha ordenado que acudan fuerzas de policía montada.

La Subestación de Luyanó enviará a la décima seis vigilantes de caballería y un sargento; la oncenaveinte vigilantes de caballería y un sargento y la décimatercera, doce vigilantes de caballería y un sargento.

La custodia en el desembarco

Las estaciones segunda, cuarta y quinta, sexta, séptima, octava, novena, décima, oncenaveinte y décimatercera, enviaron ayer a las seis de la tarde a la Jefatura ocho vigilantes cada una, que fueron utilizados para reforzar el personal de la primera y tercera estaciones al verificarse el desembarco del cadáver del general Gómez.

Este mismo personal estuvo prestando servicios después en el Prado para cuidar el orden.

(SIGUE EN LA PLANA 10, COL. 1)



A las doce de la noche fué renovado este personal con vigilantes procedentes de las mismas estaciones que han continuado prestando los servicios indicados.

Los vigilantes de Academia al servicio
Con el propósito de que haya el mayor personal disponible la Jefatura de Policía acordó que durante el día de hoy presten servicio en el turno de doce a seis los vigilantes de nuevo ingreso que por estar aun en la Academia no hacen postas diurnas.

Un cordón hasta la Necrópolis

Se ha dispuesto que por miembros de la policía se establezca un cordón sanitario, durante el entierro, en todo el itinerario, desde Prado y Trocadero hasta la Necrópolis, con el objeto de cuidar el orden al paso del cortejo.

Cambio de impresiones

Citados por el jefe de policía estuvieron en despacho ayer tarde, el capitán de la primera estación, Joaquín Ravena, el capitán de la tercera estación, Herminio Incháustegui; el de la quinta, Andrés Martorell, el de la sexta, Juan Sopo, el de la séptima, Antonio Díaz Infante, el teniente al mando de la octava estación Ramón Sabio, el capitán de la décima estación Manuel Hidalgo, el segundo jefe, señor Juan Delgado, los inspectores Campiña y Martínez y el capitán Juan Valcárcel, jefe del tráfico.

La reunión fué convocada para tratar de las medidas que deberán tomar para el conservamiento del orden.

La fuerza de policía que asistirá al acto será manada por el segundo jefe, señor Delgado.

Vigilantes al Centro de Ambulancias

Esta madrugada, se dispuso por el Jefe de Policía que las estaciones onzena, duodécima tercera y subestación de Luyanó, enviaran fuerzas de caballería al local que ocupa el Centro de Ambulancias, detrás del antiguo edificio de la tercera estación, a fin de que preste servicio para la conservación del orden, pues la fuerza de infantería es insuficiente.

Tumultos sin consecuencias

Debido al gentío inmenso acudió primeramente a la explanada de la Capitanía del Puerto, y a las avenidas cercanas par presenciar el desembarco del cadáver y más tarde para desfilar ante los restos del general Gómez, ocurrieron algunos tumultos, en que se hizo necesaria la intervención de la policía para la conservación del orden.

El Prado, desde Colón hasta Animas estaba invadido por una enorme masa humana, que se agitaba en todas direcciones. Igualmente congestionadas de público se hallaban las avenidas próximas al palacio del Prado.

El capitán Miranda pierde el revólver y la chapa

El público que acompañó al féretro desde la Capitanía del Puerto hasta la calle del Prado, fué tan numeroso, que materialmente se hacía imposible dar un paso en todo el trayecto.

Para darse una idea de la aglomeración de personas, basta decir que fueron muchos los sombreros y otros objetos que desaparecieron en aquel apañamiento.

En el recorrido que hizo desde la Plaza de Albear hasta la calle del Prado, y en uno de los tumultos que se produjeron, se le extraviaron al capitán Augusto Miranda, ayudante del señor Secretario de Gobernación, la chapa y el revólver de reglamento.

El revólver le fué arrancado con el cinto que tenía puesto.

También el capitán ayudante Luis de Cárdenas, perdió una hombrera.

Y otras tantas personas sufrieron pérdidas y extravíos de objetos, tales como bastones, sombreros, gafas, etcétera, etcétera.

Hasta una hora después no se podrá ver el cadáver

ALOCUCION:

Esta Alcaldía, para evitar atropellos inevitables por la necesidad que impone la guarda del orden, ruega a este pueblo, que hasta una hora después de haber llegado los gloriosos restos del mayor general José Miguel Gómez a su casa de Avenida de Martí número 72, se conserve alejado, evitando aglomeración en los alrededores de la referida casa.

Una hora después quedará establecido el orden de entrada por Avenida de Martí (Prado), saliendo por Trocadero y dirigiéndose hacia Consulado.

El pueblo de la Habana se hará digno en estos momentos de su buen nombre, cooperando con el Alcalde y la Policía, al mayor orden y compostura, así a la llegada del cadáver como en la conducción de esos restos al Cementerio General.

Habana, junio 18 de 1921.

(f.) M. Villegas,

Alcalde Municipal.

Las sociedades españolas

Relación de los señores que en representación de las sociedades españolas, que a continuación se expresan, concurrirán al entierro del mayor general y ex-Presidente de la República, don José Miguel Gómez.

Todas las comisiones se reunirán en el Casino Español, para ocupar, al paso del cortejo fúnebre, el sitio que previamente les ha sido señalado:

Por el Casino Español: Excelentísimo señor don Narciso Maciá, presidente; señores Antonio García Castro, José Solís y José María Vidal, vicepresidentes y tesorero, respectivamente; Juan G. Pumariega, Felipe Moretón, Everardo Acevedo, Eudaldo Romagosa, José Aixala, Victoriano González, Moisés Maestrí, Esteban Zorrilla, Laureano F. López, Gumer-sindo Sáenz de Calahorra, Laureano Falla Gutiérrez, Armando F. López, Falla Gutiérrez, Armando R. Cuervo, Armando Cora, Enrique Morales, Andrés Pita; Celestino Rodríguez; Celestino Fernández; Luis Ucelay; José Montalván; Rafael Lillo; Jorge Alvarado y José F. Fuente, secretario.

Por el Centro Gallego: Todo el Comité Ejecutivo compuesto por los señores Manuel Bahamonde, Manuel Canto, Manuel Negreira, José Parapar, Manuel Páduas, Juan R. Castro, Francisco Fernández Rocha, Secundino Baños, Antonio Rodríguez, José Garca, José Pardo Hermida, José Dopico, Antonio Pederoras, Manuel Fernández García y José Gradaille, secretario.

7

75

Por la Asociación Canaria: Señores Pedro Martínez Alayón, Plácido Roche Ortega, Rosendo Carrillo Sanfiel y Domingo Roldán Bencomo.

Por el Centro Castellano: Señores: Daniel Pellón, presidente; Santos Moretón y Manuel Rabanal, vices; Felipe Gallo y Emilino Guenllas, tesorero y vice; y señores José M. Vidaña, Domingo Besteiro, Teófilo Regulez, Isidro Pérez, Dario Cantalapiedra, Hilario Llano, Florentino Serrano, Arturo Deprit, Garcilaso Rey, Félix Alvarez, Isaac Díez, Melquiades Montes, Herminio Valdivieso, Angel Martínez, José María Rodríguez, Babil Rodríguez, Juan Gómez Paator, Manuel Robles, Patricio Pascual, Manuel F. Sánchez Prior y Eloy Ocariz.

Asociación de Dependientes del Comercio: Presidente, don Francisco Pons Bagur; primer vice don Francisco Martínez Fernández; segundo vice, don José Eliseo Cartaya; segundo vice, p. s. r., don Casimiro Solana; secretario, don Carlos Martí; vicesecretario, don César G. Toledo; vocales: señores Jesús de la Fuente; Francisco Rivacoba; Ramón A. de la Puerta; Adrán Navarro; Anacleo Ruiz; Manuel Insua; Juan Carbonell; Francisco Ibáñez; Baudomero García; Florentino Canales; Benito Cortines; Ricardo Bielsa; Fidel Lambarri; Arsenio Bartolomé; Isidoro Pelea; Joaquín Argote; Cirilo Maza; Gonzalo Estrada; Aurelio Noy; José Gómez Nieto; Manuel Rivera; Celestino Martínez; Eudaldo Romagosa; Angel Arias; Macario Rodríguez; Juan Manuel Rodríguez; José M. Angel; Patricio Obregón; José Durár; Enrique Lluch; Miguel S. Giró; Domingo Nazábal; Joaquín Fernández; José Pérez Famoso; Anselmo Cabezas; Jesús Ruiz; Andrés Segura Cabrera; Juan Aguilera; Lorenzo Novela; Manuel López Busto; Albin Tariche Ribis; Esteban Isasi; a om-deS; fDwuHy SH RSH S SHRH Francisco B. Benavides; Angel Zuloaga; Eladio Juliach; Joaquín Gil del Real; Telesforo González; Manuel Díaz Granda; Federico Rocha; Manuel F. Taboada; Manuel Vidal; Miguel Troncoso; Ramón Lago; Emilio M. Ayala; José M. Ibarra; Manuel Pando Vega; Máximo Casal; Eloy Ocariz; Cecilio Artimes; Modesto Torres; Francisco Camps; Conrado Valdés; Fermín Aguirre, letrado consultor; Cuerpo Facultativo de la casa de salud, en pleno, presididos por el doctor Ramón García Mon.

Además, estarán representadas todas las Secciones y el profesorado de la Asociación.

Por el Centro Asturiano: Señores: licenciado Ramón Fernández Llano; Antonio Suárez; Fernando Lobeto y Rafael García Marqués, presidente, vices y secretario general. Concurrirán, además, los presidentes y vicepresidentes de todas las Secciones.

Por el Centro Balear: Señores presidente, vicepresidentes y secretario general.

Por la Colonia Española. Señores: Antonio Carasa; Mariano Alzurria; Celestino García; Alfonso Serrano; San-

tiago Cobo; Francisco Barroeta; Paulino Fernández; Antonio Calveiro; Manuel Martín; Antonio Mateos; Pedro A. López; Juan Monserrat; Felipe Sánchez; Victoriano Pérez; José García Hrerero y Eloy Escandón.

Por el Centro Valenciano: Señores Manuel García; Jaime Hernández; Ismael Tarrago; José M. Martí; José María Vives; Vicente Dominguez; José Badenes y Arcadio Miralles.

Por el Foment Catalá: Señores José Roselló; José María Masque; José Robinat; Ildefonso Sampere; Alberto Baquer; Alejandro Suquet; José Llovera; Emilio Collell; Ismael Cotes; Antonio Ferrando; Anceto Font, José Collado y Eduardo Casanova.

Sentida carta

Guanajay, 15 de junio de 1921.
Sra. América Arias de Gómez.
Habana.

Honorable señora:

El Ayuntamiento de Guanajay, que me honro en presidir, en sesión solemne, citada al efecto, en la noche del día 15 del actual y por unanimidad de los señores concejales, asistentes al acto, ha tomado el acuerdo de hacerle presente la tristeza con que ha sido recibida por esta corporación y por el pueblo que representa, la muerte de su ilustre e inolvidable esposo, Presidente que fué de la República, el mayor general José Miguel Gómez, y suplicarle acepte en su nombre el testimonio de pésame por el golpe que inesperadamente ha preparado el destino, arrebatando en momentos tan excepcionales, como los presentes, su preciosa existencia, cuando tanta falta le hacía a la patria y a su idolatrada familia, que hoy llora atribulada el final de una vida consagrada al bien general, el eclipse de un sol de magnitud incomparable que con los destellos de su radiosa luz imprimía siempre un sello de grandeza al patriotismo y una sana moral a la honorable familia que representaba.

Al transmitirle el acuerdo del Consistorio de Guanajay, población por la que el invicto caudillo sentía admirable idolatría y veneración, manifestada en varias ocasiones, permítame afirmarle que el acuerdo de esta ilustre corporación es tan sincero, como sincero fué el afecto que él nos profesaba.

La Villa de Guanajay, a la que representa esta corporación, es una de las que más ha deplorado con profunda pena el triste acontecimiento en que los designios de la fatalidad imprevisora y cruel nos ha sorprendido, por eso en este pueblo todo es tristeza, las sociedades de instrucción, los centros políticos, los edificios públicos, las casas de sus admiradores están encrespadas, señal evidente de que el desaparecido estaba en el corazón del pueblo, que nos ha abandonado; pero que su memoria vivirá eternamente en su corazón por el que luchó desde los campos de la Revolución Redentora, ofreciendo más de una vez su generosa sangre en holocausto del ideal de independencia.

Pero ya, honorable señora, que lo



adverso así nos depara estos golpes tan profundos que desgarran el alma, recibámoslo aunque tristes y llorosos, adoloridos e inconsolables, con fortaleza de espíritu suficiente para desde aquí orar con fervorosa devoción de cristianos porque la paz más absoluta y duradera sea inalterable en las regiones donde moran los justos, como lo era él, y tengamos fuerzas suficientes para depositar sobre su tumba recién abierta por la piedad, las siempre vivas de nuestros recuerdos imprecaderos e inmarcesibles y las lágrimas que a manera de fecundo e inagotable manantial, la sabia Naturaleza ha colocado en nuestros ojos para que unas veces expresemos nuestros sentimientos y otras nuestras alegrías.

Quedando de usted con toda consideración, por el Ayuntamiento de Guanajay.

José Alba Pérez, Presidente del Ayuntamiento.

Más coronas

A las innumerables coronas que se han dedicado a la memoria del general Gómez, y que ya hemos publicado hay que agregar las siguientes.

Están confeccionadas por el jardín "El Clavel", y correspondiendo a los modelos coronas: Cuba, Patria, Renacimiento, Luis XVI, Capricho, Gloria, etc., que son verdaderas creaciones de los hermanos Armand, pudimos anotar las siguientes:

Una gran corona estilo Cuba, del Ejecutivo y la Administración Municipal de la Habana: al honorable ex-Presidente de la República de Cuba, mayor general José Miguel Gómez.

Esta corona llamó la atención por su grandiosidad y artística confección.

Igualándose en mérito e importancia, pudimos anotar: Al mayor general José Miguel Gómez, Unión Club; Al general Gómez, los Hijos del general Montegudo; Al mayor general José Miguel Gómez, el Comité Liberal del barrio del Arsenal; Al mayor general José Miguel Gómez, la Secretaría de la Presidencia; A nuestro ídolo, el Partido Liberal de Bejucal; Al general Gómez, la Sociedad Nuevo Liceo de Bejucal; Al general José Miguel Gómez la Administración Municipal del Ayuntamiento de la Habana; Al mayor general José Miguel Gómez, la Asociación de Chauffeurs de Marianao; Al general Gómez, Mina y Truffin; Al mayor general José Miguel Gómez, el Ayuntamiento de Marianao; Al general Gómez, Familia de Gonzalo de Quesada; Al mayor general José Miguel Gómez, José Manuel Cortina; Al general Gómez, Eudaldo Gómez y familia; A José Miguel, Víctor Miguel; Al general José Miguel Gómez, Rafael Martínez Ortiz y familia; A mi querido general, Mandita Sanguilly de Nogueira; A mi amigo el general Gómez, doctor Zertucha; Al mayor general José Miguel Gómez, el gobernador de Pinar del Río; A mi amigo el general Gómez, Antonio Ruiz y familia; Al mayor general José Miguel Gómez, la Asociación de Telegrafistas de Cuba; Al general José Miguel Gómez, los Huérfanos de la Patria; Amigos del general José Miguel Gómez, el Comité de barrio Ceiba de Marianao; Al mayor ge-

neral José Miguel Gómez, el Gobierno y Consejo Provincial de Pinar del Río; Al general José Miguel Gómez, Armand y Hermano; Al mayor general José Miguel Gómez, el alcalde municipal de Manzanillo; Al mayor general José Miguel Gómez, los Liberales de las Villas; Al mayor general José Miguel Gómez, el Cuerpo de Policía de Marianao; Al mayor general José Miguel Gómez, Sagua la Grande; Al general J. M. Gómez, doctor Rafael Nogueira y señora; Al general José M. Gómez, Viuda de Obregón y familia; Al mayor general José Miguel Gómez, el periódico "El Sol", de Marianao; Al general José M. Gómez, los Liberales de Melena del Sur; Al mayor general José Miguel Gómez, Edmundo y César San Pedro; Al mayor general José Miguel Gómez, los Liberales de Artemisa; Al mayor general José Miguel Gómez doctor Alfredo Zayas; A mi general, de su compañero Baldomero Acosta; Al mayor general José M. Gómez, la Alcaldía de la Habana; Al general José M. Gómez, J. M. Angel y familia; Al mayor general José M. Gómez, Clemente Vázquez Bello; Al general José Miguel Gómez, El Progreso de Sancti Spiritus; Al mayor general José M. Gómez, Primitivo del Portal; Al general J. M. Gómez, M. J. Acevedo; Al mayor general José M. Gómez, Estanislao Mansip; Al mayor general José Miguel Gómez, el Consejo Nacional de Veteranos; Al eximio mayor general José Miguel Gómez, ex-Presidente de la República, el Ayuntamiento del Término Municipal de Manzanillo; A José Miguel, Santiago Sondevilla y familia. Al mayor general José M. Gómez, los Empleados de Comunicaciones liguistas y liberales.

El Goliath

El conocido aeroplano Goliath, en el irán conocidos periodistas, volará acompañando el cadáver del general en todo el trayecto, orrajando pétalos de flores.

Al descender el cadáver, donde reposará eternamente, el mismo aeroplano arrojará una corona confeccionada con orquídeas, Renacimientos y Crisantemos, ofrenda patriótica y cariñosamente dedicada por los hermanos Armand, dueños del jardín "El Clavel", al ídolo del pueblo que tantos son a llorar en estos momentos.

Asociación "Conspiradores de la Independencia"

En sesión celebrada en el día de hoy, para honrar la memoria del Mayor General José Miguel Gómez, se tomaron los siguientes acuerdos:

Primero: como un acto de respeto a la memoria del ilustre General José Miguel Gómez, ponerse de pie todos los concurrentes.

Segundo: designar al doctor Juan R. O'Farrill, señor Rafael Reyna y Armando del Río, para que en representación de la Asociación, dieran el más sentido pésame a los familiares.

Tercero: que se nos señale turno para hacer una guardia de honor.

Cuarto: remitir en nombre de la Asociación, una corona de flores naturales como ofrenda al insigne general desaparecido.

Quinto: que una comisión esté en la Capitanía del Puerto a la llegada del cadáver.



Y sexto: por medio de la prensa hacer un llamamiento a todos los conspiradores para que mañana concurran a los portales del Hotel Sevilla, para reunirse y acompañar el cadáver hasta la Necrópolis de Colón.

Habana, julio 18 de 1921.—Dr. Federico Mora, presidente; doctor Adolfo Nuño, primer vicepresidente; doctor Jerónimo Lobe segundo vicepresidente; señorita Rosario Sigarrosa, vicesecretaria; doctor Julián T. Valdés, vice tesorero; vocales: doctor Juan R. O'Farrill; señor Rafael Reyna; señor José C. Lago; doctor Adriano Silva; doctor José Manuel Govín; doctor Guersindo Atalay; señor José de J. Pons y Naranjo; Juan Hernández y Armando del Río, secretario.

Doblan las campanas

BAYAMO, junio 18.—Hace media hora que las campanas de las iglesias de esta localidad con sus lugubres tañidos no cesan de doblar anunciando de este modo al pueblo conternado que los restos mortales del que fué gran cubano y expresidente de la República llegaron a la tierra querida, tierra que tantas veces regó el procer con su generosa sangre y que por cuyo motivo en estos momentos deben sujetarse todos los habitantes del término a lo dispuesto en el párrafo segundo del Decreto Presidencial de 13 de los corrientes. Las casas encuéntrase enlutadas siendo indudable que la ciudad heroica cuna de las libertades patrias por las que tanto luchó el caudillo sin distingos de ninguna clase se asocia sinceramente en estos momentos de duelo nacional a las tribulaciones de la familia del finado. Paz a sus restos.—**Céspedes, Corresponsal.**

"Patria y Cultura" y el general José Miguel Gómez

La institución cívico-artística "Patria y Cultura" que viene significándose hace tiempo por sus plausibles actos de patriotismo y de educación, bajo la dirección de nuestro compañero en la prensa señor Oscar Ugarte, viene rindiendo su sentido homenaje a la memoria del general José Miguel Gómez.

Ha suspendido un regocijo que sus miembros tenían esta semana y sus ensayos; y ha demandado de los señores Pasalodos y Ruiz, encargados de la dirección de los funerales, por los familiares del llorado ex-Presidente de Cuba, un turno para hacer guardias de honor alrededor del cadáver en la mañana del domingo.

La bandera nacional de la Asociación se encuentra hoy enlutada en los balcones del local de la Asociación, a la que es sabido pertenece la orquesta "Ignacio Cervantes".

Nunca falta en estos casos la conducta patriótica de esos jóvenes cubanos.

"Agrupación Liberal Democrática de Chauffeurs"

Habiendo adquirido esta Agrupación una hermosa corona, para ofrendarla al expresidente de la nación, Mayor General José Miguel Gómez, patriota ilustre, cuya desaparición toda la República llora, se cita a los compañeros que componen esta institución, para que concurran, a la calle de Cerrada de Paseo, entre las de Finlay (Zanja) y Salud, a la una de la tarde del domingo 19, en cuyo lugar se reúne esta agrupación a fin de concurrir al sepelio del que consagró su vida a la libertad de este pueblo.—

José Fons Valdés, Presidente; Manuel García Cernuda, Secretario.

El comité del barrio de Vives y los funerales del General Gómez

En la noche del día 15 del corriente y en la casa Esperanza número 59, se reunió el Comité Ejecutivo del Comité Liberal del barrio de Vives, bajo la presidencia del señor Antonio Franchossi, actuando de secretarios los de Acta y Correspondencia, señores José Pérez y Antonio Agullar, con objeto de tomar acuerdos con respecto a cómo debía corresponder el Comité a testimoniar sus respetos al ilustre desaparecido.

Abierta la sesión por el señor Franchossi se acordó. Primero: dedicar una ocrona de flores naturales estilo "Patria", la que fué costeada por suscripción popular a la que contribuyó todo el barrio sin distinción de carácter político. Segundo: asistir el comité en pleno al acto del enterramiento portando una gran bandera con el

nombre del Comité y tercera: expresar públicamente el sentimiento del Comité por pérdida del más grande de todos los cubanos, muerto en horas en que más lo necesitaba la Patria Cubana.

Agrupación liberal de expolicías nacionales

Ruego a todos los componentes de esta Asociación que hoy domingo a la una de la tarde, se presenten en la esquina que forman las calles de Trocadero e Industria, lugar donde debemos reunirnos para concurrir a los funerales del Mayor General José Miguel Gómez (q. e. p. d.)

Habana, 18 de junio de 1921.—**Arturo Chalus, Presidente**

Agrupación Liberal Democrática de Empleados de la Havana Electric

Presidencia

Tengo el honor de citar a los miembros de esta Agrupación para que hoy a la una p. m. se presenten en Industria y Trocadero para de allí concurrir a los funerales del Mayor General José Miguel Gómez (q. e. p. d.)

Habana, 18 de junio de 1921.—**Cristóbal Roig, presidente.**

A los estudiantes

Se invita a todos los estudiantes universitarios para que concurran al sepelio del Mayor General José Miguel Gómez, Ex-Presidente de la República.

Punto de reunión: Refugio y Consulado. Hora: 1 p. m.

Llevaremos en hombros la bandera que nos regaló el Club Rotario.—**La Comisión.**

Pésame

Sra. América Arias de Gómez.

Hotel Plaza.

New York, City.

Partido Nacional Sufragista, consternado envía pésame.—**La Secretaria.**

Más visitantes en la casa mortuoria

El representante doctor Pedro Herrera Sotolongo; comisión de la Juventud Liberal de Paula, señores Eufemio Díaz; Joaquín León, Juan Castañeda, Eduardo Lagomasino, Bernardo Díaz y Manuel Alvarez; el capitán de la Policía del Senado, y todos sus componentes, los cuales prestaron servicio de orden. También el capitán de la Policía de la Cámara con todos sus miembros, el coronel Tomás Arms trong; señor Emidio González, ex-jefe de la Policía Secreta y actual administrador del Hospital Municipal;

señor José F. de la Torre; doctor Roberto Méndez Peñate; Comisión del Centro Monte Libano, de Sagua la Grande, señores Pablo R. Zaydín, Presidente, Luis Mansur, Secretario y José Gorbe, Delegado; Agustín M. Pomares, Presidente de la Asociación de Reporters de la Habana; Representante, señor Alfredo Hornedo; Alcalde de Marianao, general Baldomero Acosta; doctor Salvador García Ramos; doctor Silvestre Anglada; teniente Gonzalo Gaunard y capitán Juan Muñoz, de la policía del Senado; doctor José Pereda jr., doctor José Pereda; general Montero; doctor Eusebio Adolfo Hernández; señor Francisco Párol; doctor Ramón González Barrios; doctor Fernando Sánchez de Fuentes; el secretario del Gobierno Provincial, señor Ernesto López.

Comisión de la Vanguardia Liberal de Medina, señores Rafael de la Torre, Antonio Valdés Tello, José Manuel Villaverde, Joaquín Gómez, F. Valdés León y Casimiro Fernández.

Coronel Manuel Planas, en representación de los liberales de Bayamo; doctor Ramiro Cabrera; comandante Luis Solano; Ambrosio Borges; Napoleón Gálvez, nuestro estimado compañero en el periodismo; Virgilio Rayneri; los directores de El Triunfo, La Nación y Herald de Cuba, señores Modesto Morales Díaz, Pedro Marín y Marcial Hernández, respectivamente.

El doctor Miguel D. Díaz, Registrador de la Propiedad de Ciego de Avila; señor Alfredo Minguez y Márquez, señor Anatolio Abello y González; señor Carlos Méndez, teniente del Ejército; doctor Emlo Barrera y Canelas; Cirilo González; Antonio Abello y González; doctor Juan Gronlier; doctor Adolfo A. de Poo; doctor Eusebio Hernández.

El Presidente del Partido Conservador del Manguito; doctor Benjamín Jardines, en representación de la Asamblea Municipal del Término; señor Carlos Govea, contratista de obras; el doctor Isidoro Corzo Príncipe; Representación de los periódicos de la capital: señores Guillermo Pérez Lavielle, Agustín Lazo, Emilio Villacampa, Ramón Gárate, Waldo Lamas, José Ramón Egiles, Pedro Sánchez Duque, Carlos Picazo, Federico de Torres, doctor Miguel de Marcos, Vicente Cubillas, Fregorio Hernández, José Eugenio Bernal, Martín Pizarro, Ricardo Serrano, Marcelino Blanco.

Cablegrama del doctor Barrios: "Habana, Junio 15 de 1921.—Señor Doctor Miguel Mariano Gómez, Hotel Plaza, New York. Profundamente consternado por la muerte de su ilustre padre, Mayor General José Miguel Gómez, recibán usted y distinguidos familiares, la expresión de mi condolencia sentidísima.— Doctor Ramón González Barrios."

El Secretario de la Sala Primera de lo Criminal de la Audiencia de la Habana, doctor Raúl Díez Muro; Julio Gaunard y Miguel Baguer; Comisión en representación de Comité Liberal de Puentes Grandes, señores Enrique y Rafael Reyna, Ceferino Soto, señor Pablo Sotolongo; señor Ramiro de la Eresa, señor Tomás González, doctor Juan Rodríguez Ramírez y doctor Juan Miguel Haedo, representante por Matanzas; representante Pepe D' Strampes; Comisión de artistas del Teatro Alhambra, señores José del Campo, José Serna, R. Gutiérrez, M.

Plaza, Llno Lozano, Fernando Real, Lucilo Alvarez y Rafael González; doctor Mariano Vivanco, Comisión de expositores, que hicieron guardia de honor, capitanes José Izquierdo, Castro Caraveo, Jorge Villa y Francisco Sague Ramos; Tenientes Mariano Algarra, Juan Dieppa, Emilio San Pedro, Carlos Méndez y Ewan Griffin.

Cuchillada a un vigilante

En la tercera estación de Policía, denunció esta madrugada el vigilante 886, Atilano Avila, perteneciente a la quinta estación, que encontrándose de servicio frente a la casa del general Gómez, un mestizo desconocido, le dió una bofetada en la cara, y en el tumulto que se formó; fué herido de una cuchillada en el lado izquierdo del pecho, extraviándosele la gorra que usaba.

El vigilante ignora quien lo hirió; así como quien se apropiara de la gorra. Fué asistido en el primer centro de socorros, calificándose su estado de leve, con necesidad de asistencia médica.

De este hecho, se dió cuenta al Juez de Guardia.

Le llevaron el revólver.

El vigilante número 71, de la tercera estación, Luis Rodríguez, participó esta madrugada en la tercera estación, que encontrándose de servicio, en la custodia del cadáver del general Gómez, al llegar a la Plaza de Albear, se formó un tumulto, notando en esos momentos que le habían llevado el revólver de reglamento.

Ignora quien fué el autor de la sustracción.

Sustracción de una cartera.

Los vigilantes números 1.662 y 25, condujeron a la tercera estación, a Carlos García y Rodríguez, natural de España y de 28 años, por acusarlo Maximiliano Iser Vázquez, vecino de San José número 112, de que encontrándose en Prado y Trocadero y aprovechando la aglomeración de público, le sustrajo una cartera de un bolsillo interior del saco, y al llamar a la policía la arrojó al suelo.

En acusado negó el hecho y fué remitido al Vivac.

Vejaba a las damas.

El Inspector de la Secreta, Luis Lacalle, presentó en la tercera estación, a Nicanor Fernández García, dependiente y vecino de Bélgica número 18, acusándolo de que se hallaba frente a la casa del general Góbez, y aprovechando la aglomeración de público, vejaba a las damas, tocándolas el cuerpo.

Promovían escándalo.

Por promover escándalo en Prado y Trocadero, fueron detenidos por la Policía, Ramón Rodríguez Ruiz, de 45 años y vecino de Bejucal. Fué conducido a la tercera estación.

Por idéntica falta en el lugar mencionado, fueron detenidos dos individuos mestizos, que se hallaban ebrios y no dieron sus generales, siendo remitidos al Vivac.

Una bandera

El viejo patriota señor José Castillo se presentó a las dos y media de la madrugada en el domicilio del general José Miguel Gómez, e hizo entrega de una bandera cubana, que guardaba como reliquia histórica, pues ese pabellón era el que usaba el general cuando era Gobernador de las Villas.

El señor Castillo mostró su deseo de que dicha bandera fuer apuesta sobre el féretro del patriota y que con



11

ella fuera encerrado en la tumba donde ha de descansar.

El viejo Castillo fué complacido.

Estilo Eduardo V

La suntuosidad de la capilla ha despertado la admiración de todos los visitantes y se hicieron comentarios respecto a su estilo, por lo que el repórter pidió al señor Vega Flores le informara sobre el particular, haciéndole saber que el estilo de dicho túmulo es el conocido en las cortes europeas como el de Eduardo V.

Sigue el desfile

A las cuatro de la madrugada aún continúa el pública desfilando ante el cadáver del general Gómez, quedando a esa hora una fila interminable en espera de turno para entrar.

El Ejército

Un pelotón del Ejército al mando del teniente Pedro Díaz, ocupó el corredor contiguo al hall, en espera de su turno para hacer sus guardias para las cuales, según peticiones, no alcanzarían 5 días.

La familia de Máximo Gómez

La familia del generalísimo Máximo Gómez, estuvo anoche en la casa del general José Miguel Gómez, para testimoniar a la familia del querido compañero de su glorioso padre la expresión sentida de su sincera condolencia.

Ha llamado la atención

Ha llamado la atención también de todos los concurrentes a la morada de los familiares del general Gómez, las condiciones en que ha llegado el cadáver, que da la sensación de que el general se encuentra dormido sobre unos cojines de raso blanco, vistiendo un traje negro con su cuello y corbata.

(O)

M, junio 19/21



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA